

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado 3 de Agosto de 1901

Año XXX. Núm. 8.512

Un artículo de "Le Temps"

LOS INGLESES EN LAS ISLAS BALEARES

M. Xavier de Ricard, que, hace algunos meses, hizo un viaje a España para informarse personalmente sobre muchos asuntos importantes para España y algunas naciones europeas, publica interesantes artículos, regresado a París, en el periódico «Le Temps». El último se refiere a las islas Baleares que reproducimos a título de curiosidad. Al hacerlo, hemos de advertir que, si el periodista francés se ha referido a una conversacion tenida en Barcelona con un redactor de este diario éste no se hace solidario de todos los comentarios añadidos a los hechos por consignados.

No es un misterio para nadie que en España hay un partido inglés. En España, como en otras partes, existen utopistas regresivos que, a pesar de los acontecimientos que sin duda ignoran, persisten en la famosa tradicion—que se ha convertido hoy día casi en leyenda—del antiguo liberalismo inglés. Algunos en su muy laudable deseo de levantar el pueblo español, se han acogido a la cultura anglo sajona, y abatidos por la creencia de la inferioridad latina, sueñan humildemente en aplicar en toda su integridad a su raza y a su país una cultura que ha sido hecha para otra raza en distintas condiciones de vida. Al lado de estos hombres hay otros que son ingleses completamente por otros motivos. Inglaterra se crea por todas partes tales amigos; pero los mas curiosos son ciertamente los conservadores. Si, hay conservadores y conservadores clericales que están llenos de ternura por los protestantes de Inglaterra.

Como yo me sorprendiese de este estado de espíritu delante de un gran número de conservadores—de casi todos—mis amigos quisieron explicarme que en el fondo de esta *anglomania* hay para éstos una de tantas maneras—y mas significativa que otra alguna—de demostrar su animosidad contra Francia; cuando digo Francia, no quiero decir solamente el París de los boulevares, ni de las fiestas, ni del *Salon*, ni de todos los lugares públicos ó privados donde la gente se divierte; quiero decir las ideas francesas, esto es la revolucion, la democracia, la república con todas sus consecuencias. Es por ahí solamente que ellos esperan el cataclismo. Al menos por donde lo sospechan y por cuyo medio están dispuestos a aceptar y hasta a provocar los otros.

Es preciso hacer justicia a los ingleses. Aquí son lo que en todas partes, con la misma habilidad y tenacidad, mansa ó violenta, según las ocasiones. Mientras que en Francia permanecemos casi indiferentes a todo lo que pasa ó sucede en España, anotando apenas los acontecimientos y esto cuando no nos queda otro remedio, es decir cuando nosotros no podemos intervenir para modificarlos, los ingleses, por

el contrario, espían los menores incidentes con una atencion de la cual nada los distrae. No tienen necesidad de perfeccionar su destreza en aprovecharse, para poder en el momento favorable, aportarse de las consecuencias.

Un hecho, cuya autenticidad garantiza, ni probará esta asiduidad oficiosa, cuando no oficial, de los ingleses, y de su perseverancia en procurar atraerse al mismo tiempo las simpatías de todos los partidos y en indisponerles, si es posible, contra las otras naciones.

Hace algún tiempo el crucero inglés «Dianna» acababa de fondear en el puerto de Barcelona, iba a buscar la correspondencia destinada a los oficiales y marinos de la escuadra inglesa que estaba de estacion en las islas Baleares.

El «Dianna» llevaba a bordo dos miembros del Parlamento de Inglaterra. Habían hecho primeramente una estacion en Malta y habían permanecido algunos días en Mallorca y Mahon, informándose de las disposiciones de la poblacion con respecto a su país. Y se proponían, naturalmente, continuar igual informacion en Cataluña.

Para solicitar las confidencias de sus interlocutores empezaron por manifestar una parte de satisfaccion por las simpatías que habían, decían ellos, encontrado en el pueblo de Baleares hacia Inglaterra, y de aquí se deslizaron a la cuestion que les preocupaba en primer término.

—¿Qué se puede creer de los sentimientos francófilos que se suponen en Cataluña?

Ignore lo que respondieron los catalanes interrogados; pero después de largo tiempo me he propuesto a mí mismo un problema parecido.

—¿Qué hay que creer de los sentimientos anglófilos que se suponen al pueblo de las islas Baleares?

Es indudable que la escuadra que, insisto en ello, estaciona allí casi permanentemente, se conduce con la misma libertad con que lo haría si se encontrase en aguas inglesas. Estas islas son ya casi sus *Jersey* y *Guernsey* mediterráneas. Allí efectúan todos los ejercicios, todas las maniobras necesarias; todos los estudios que le conviene, no solamente en sentido *marítimo* alrededor de las islas, sino *militar* en las propias islas. La excesiva confianza ó indiferencia (buscad otra palabra si queréis) del gobierno español lo tolera todo ó hace por ignorarlo todo.

Tienen completa licencia para levantar el plano topográfico del país, estableciendo los puntos de *repère* y haciendo señales para una próxima ocupacion. Y no es solamente en las Baleares donde es permitido obrar de esa manera. En Rosas se encuentran como en aguas inglesas: allí hacen simulacros de guerra marítima y hasta ensayos de torpedos...

Esto lo sabe todo el mundo y de ello

se habla en Barcelona como cosa corriente. Sobre este tema hablé largamente con un grupo de amigos. «Acaso, me dijo riendo uno de ellos habréis continuado siendo en Francia lo que los alemanes os reprochaban ser, el pueblo que ignoraba la geografia? Porque para mostrarse tan ignorante de hechos que interesan a Francia, al menos tanto como a la misma España, es necesario que vuestra prensa no sepa con mucha precision donde se encuentran las Baleares.» Y desdoblado irónicamente un mapa de España: «Fijaos bien,—añadió—yacen entre España, Francia y Africa, es decir en tal situacion, que, ocupada por una nacion enemiga amenazarían a la vez vuestras costas del Languedoc y de Provença y vuestras costas africanas y no dejarían seguridad alguna a vuestras comunicaciones entre éstas y aquéllas.

Y, si esa nacion es la que conserva a Gibraltar, la que se ha apropiado de Malta... no digo mas! En cuanto al puerto de Rosas ¿cómo podéis seriamente ignorar lo que allí pasa, situado como está al norte de nuestro litoral catalán, y tan cerca de vosotros que si pusieséis un poco de atencion oiriais el estampido de los cañones ingleses!..»

Precisamente en este grupo de amigos se hallaba un indigena de las Baleares. La conocia de nombre; sabia con qué actividad, llevado de un gran patriotismo, trabaja por el renacimiento literario y político de su país. No trabaja solamente por la accion, sino hasta—como escritor y poeta—por medio de obras que son ellas mismas acciones. En la medida que permite lo que en España subsiste en libertad, ha abordado valientemente las cuestiones de política palpitante actuales en alguna produccion que ha sido representada con éxito en un teatro de Barcelona.

Nos presentaron uno a otro. «¿Es que verdaderamente en Francia—me dijo—empiezan a interesarse nuestros asuntos; es que verdaderamente quieren conocerlos con toda sinceridad sin prevencion ni perjuicios? En este caso preguntad, que estoy dispuesto a responder.

Y en seguida, en cuanto a la *conducta* de Inglaterra en las Baleares, me confirmó lo que dejo dicho mas arriba:

«Las intenciones inglesas—continuó—son, pues, tan manifiestas, que sería preciso estar ciego para no verlas. En cuanto a los pensamientos del Gobierno español, si es que los tiene, no soy yo ciertamente quien puede hablar de ellos. Este tema lo dejaremos, si queréis, hasta que se sepa con toda seguridad que el gobierno no tiene sobre esto ningún pensamiento. Este espera que los acontecimientos le saquen de sus perplejidades, muy comprensibles en el estado en que se encuentran España y los partidos políticos españoles. No nos aventuraremos a descubrir

las probabilidades de mañana en medio del caos de los sucesos actuales. No intentemos adivinar si las convulsiones interiores que parecen inevitables, modificarán ó no, profundamente a España y, bajo la accion combinada de influencias ó dominios extranjeros, la obligarán ó no a tomar parte en estos conflictos internacionales, que es preciso prever en el Mediterraneo y en Africa, decisiones que desmientan las previsiones que se podrían formar actualmente. Preparaos para esta sorpresa en Francia. Vosotros no tenéis mas que amigos en la Península: es muy posible que el miedo a las ideas francesas se coaligue con ciertos intereses mas ó menos nobles y consagrados que es inútil intentar defluir y no incline a otros intereses de nuestros políticos a aceptar ó hasta a solicitar de Inglaterra el mismo vasallaje al cual la coalicion de iguales temores ó intereses ha sometido a Portugal. Toda vuestra atencion debe ser la de discernir vuestros verdaderos amigos de los que suponen serlo para engañaros mejor. Y entretanto dejemos esto y hablemos un poco de la cuestion de las Baleares, puesto que existe una cuestion *latente* que acaso mañana sea una cuestion flagrante.

«Resulta, pues, muy exacto que la permanencia casi continua de la escuadra inglesa en las Baleares, adquiere en ciertos momentos un caracter de semiocupacion. Se os ha dicho mas arriba, todo lo que habrá que decir y no se ha exagerado. Pero a esta pretension que propalan a menudo los amigos de Inglaterra y la prensa inglesa de que el pueblo de las Baleares desea una especie de anexión a la Gran Bretaña, que se prestaría voluntariamente a un protectorado oficioso de los ingleses y hasta a una toma de posesion brutal—se habla de ella y todo es posible—a esta pretension respondiendo categóricamente que no! El pueblo de las Baleares no está contagiado en *anglomania* y no puede convertirse en inglés. Lo que en cierta parte desea ó quiere es su autonomia...

—Sin duda, pregunté yo, los desastres de las últimas guerras han acelerado todo este movimiento.

«Acelerado? Si. Lo han acelerado, pero no lo han creado: Cuando hemos visto que la antigua política española, —que es todavía la corriente—era incapaz de asegurarnos así la dignidad en el exterior, como la libertad en el interior, se creyó necesario apelar a las fuerzas vivas aunque sentiamos en nosotros, para resistir a este derrumbamiento a que ella nos conducía.» Y después la política española por sus inercias y sus brutalidades, por su absoluta falta de inteligencia respecto a las condiciones esenciales de la vida moderna, no ha hecho otra cosa que activar a la vez el movimiento catalanista, el movimiento republicano y

el movimiento anticlerical. La obstrucción y la incapacidad de la administración han contribuido á aumentarlos y estas pequeñas causas de irritación, unidas á las grandes, han agotado la paciencia de todo el mundo.

«Quiero ofrecer á usted un ejemplo: Desde largo tiempo la ciudad de Palma reclama para ensancharse el derribo de sus viejas murallas que no le servirían hoy de defensa alguna. Naturalmente los militares se oponen á ello; y—naturalmente también, el gobierno de Madrid les da la razón: dicen aquellos que si se derribaban estos baluartes, harían falta millones para construir nuevas fortalezas y estos millones, naturalmente se pedirían á Palma.

«Los habitantes de Palma no están dispuestos á esto; alegan que los fuertes de Palma no impedirían el desembarco de una tropa enemiga sobre cualquier otro puerto de la isla que en todas partes las fortalezas son inútiles y que la sola defensa eficaz de las Baleares consiste en una flota. Y esta flota debería ser proporcionada por España.

«Pero los militares y el gobierno se obstinan: y se habla más que nunca de las fortificaciones de Palma. El general Weyler tiene sus proyectos: también los tenía en Cuba!

«He aquí, señor mío, exactamente donde nos encontramos. Y para volver á la cuestión á la cual todo lo que acabo de decir es ya una respuesta, diré que hay en efecto partidarios de Inglaterra en las Baleares, como los hay en la Península, como los hay, según parece, entre vosotros mismos, pero el pueblo de las Baleares no está por Inglaterra. Es cierto que la permanencia constante de la flota inglesa ha hecho circular en las islas muchas libras esterlinas y que en algunos pueblos el retrato de la reina Victoria es bastante popular entre los campesinos. Pero esto responde á un sentimiento completamente distinto del que algunos quieren suponer y si los ingleses confunden estos sentimientos es que los ingleses no tienen nada de psicólogos.

«Por tanto, dijo todavía mi interlocutor después de corta pausa, es preciso contar con ciertos sucesos que han tenido sobre todos los espíritus más fuerte repercusión de lo que no lo imaginan los ingleses. La guerra del Transvaal les ha quitado muchas simpatías que aquí tenían. Ha parecido que el gran pueblo liberal no era liberal más que para el mismo, y que en el exterior su liberalismo no obra mejor que el despotismo español en Cuba y Filipinas. Y el pueblo del Transvaal ha hecho pensar en Irlanda...

«Y, por añadidura, hé aquí que muy cerca de nosotros, para advertirnos mejor, el liberalismo inglés acaba de manifestarse una vez más en Malta, donde pretende prohibir el uso de la lengua italiana.

«Esos ejemplos son bastante para edificarnos.

«La verdad, os lo repito, es que todos se encuentran tan fatigados, tan humillados por la administración y la política centralista de Madrid que todo parecería preferible al estado actual; y algunas veces en la desesperación de no poder salir de él por sus propias fuerzas se ha podido soñar con alguna ayuda extranjera. Este sueño no tiene solamente en las Baleares que á caso han tenido algunos. Es en toda España donde principalmente se tiene el sentimiento de que España no puede salvar

se sola de la crisis que sufre y que, para muchos, tiene todas las apariencias de una agonía. Pero yo os puedo asegurar que si en las Baleares Inglaterra ha podido aprovechar un momento de este sentimiento, algunos de los que lo habían concebido, perseveran en él; pero no éstos no son todo el pueblo de las Baleares.

«Se puede intentar un golpe de sorpresa contra nosotros. Este atentado es muy propio de las costumbres inglesas para que no se pueda prever su eventualidad. No sé como España se las arreglaría para prevenirlo ó para evitarlo. Pero el día en que se produjera, España no debería acusar de ello más que á sí misma. Su política de contemporizaciones con respecto á Inglaterra sería lo que habría animado á ésta á una empresa que cumpliría, con tanta mayor desenvoltura, cuanto conviene de antemano á su impunidad.

En cuanto á nosotros, ¿qué resistencia queréis que al menos en el primer momento pudiésemos oponer—paralizados, aniquilados como estamos por la centralización madrileña? Esto se vería pasada la primera sorpresa. El ejemplo del Transvaal prueba lo que contra Inglaterra. No hay que permitir, sin embargo, *britanizar* el mundo entero.

L. XAVIER DE RICADR.

DESDE LA HABANA

La *anexión* á los Estados Unidos es hoy la preocupación de los unos, la esperanza de los otros, y los temores de los demás.

El periódico «La Lucha» ha echado al ruedo el toro, que están lidiando los políticos presenciando impasible el pueblo la corrida.

Todo se vuelve hablar, vociferar y escandalizar con motivo de si aquel periódico ha estado ó no oportuno acometiendo de frente el magno problema de la pérdida de la personalidad jurídica de Cuba.

Los que más gritan y escandalizan son los que antes apedreaban y colgaban de los faroles á los españoles; los que nos decían á todas horas «eres un patón»; aquéllos ahora pretenden tratar del mismo modo á los que piden la pronta anexión para salvar siquiera los intereses materiales.

Los yanquis, con verdadera fe púnica, preparan el terreno para llegar á la anexión, pero no ahora, que no les conviene, si no dentro de veinte ó treinta años, cuando el terreno y la riqueza pública estén en poder de ciudadanos americanos, cuando el cubano tenga que emigrar en bandadas como emigran hoy los de Puerto Rico.

El «Diario de la Marina», que ve lejos y piensa hondo, viene desde hace tiempo indicando la conveniencia y necesidad de dar el paso y pedir con toda suerte de ruegos que la anexión se realice hoy y no mañana cuando de estos descendientes de Hatuey, no queden más que los taparrabos.

Este periódico español viene publicando los pareceres de los que echando á un lado temores no propios de hombres de convicciones firmes, fundamentan la necesidad de la anexión, anexión que ha de venir por sus pasos contados con daño de los intereses materiales, que son ya los únicos que quedan para salvar.

«El Diario» ha establecido en sus columnas campo franco, para que sirvan

de palenque á las más encontradas ideas sobre tal cuestión de vital interés.

Al salir de Batabanó la goleta «Juana Pinda» á la pesca de esponja, en uno de sus viajes últimos que hizo llegó hasta el Cabo de San Antonio, y en el punto conocido por Cabezas del río Mantua halló en el fondo varios cañones, llevando uno de bronce á aquella ciudad.

Conocido en la localidad el suceso, salió la goleta «Agustina» á su trabajo de la misma clase, llegando al citado punto; y de los varios cañones que allí existen, trajo otro de bronce, algo mayor que el primero, con la marca «Siberia: 1500.»

Se supone tengan bajo el agua más de 300 años.

Según me han informado, están á disposición del capitán de aquel puerto.

Continúa el *escuadrón de incendios* haciendo de las suyas.

Le ha tocado el turno á la hermosa casa quinta que D. Francisco Alfonso Cabeza posee en el Tulipán.

Todo ardió. La casa estaba vacía.

La cuestión de Gibraltar

«La Liberté» publica un interesante artículo sobre la cuestión de Gibraltar.

Dice que las precauciones de Inglaterra para defender el Peñón han sido reflejadas recientemente en los debates del Parlamento inglés, porque, en realidad, España podía intentar la reconquista de Gibraltar, aprovechándose de cualquiera complicación de Inglaterra con otra ú otras varias potencias.

España, según «La Liberté», después de haber perdido las colonias, no tiene nada que temer, ni siquiera un desembarco de los ingleses, á quien nadie puede tener miedo por tierra.

Recuerda después «La Liberté» la historia de cómo se apoderaron los ingleses de Gibraltar en 1704, y cómo los españoles, aliados con los franceses, intentaron en vano recuperar la plaza en 1782.

Termina el periódico parisiense deseando que los españoles, por su interés, como por el del mundo entero, se encuentren en circunstancias que les permitan recuperar el Peñón de Gibraltar, como Francia reconquistó á Calais, que los ingleses habían ocupado también durante doscientos años.

DEL EXTRANJERO

Londres 30.—Comunican de Pekín que el Emperador de la China ha publicado un edicto reorganizando el Ministerio de Negocios Extranjeros á satisfacción de los representantes europeos.

Además el Emperador se inclina á considerar como una exigencia de amor propio el castigo de los culpables exigido por las potencias.

La lista de culpables que contenía 160 nombres, contiene ahora 54 solamente, por carecer de pruebas de culpabilidad de los demás.

Bruselas 30.—El escándalo promovido en la Cámara de diputados duró más de dos horas, teniendo que suspenderse la sesión hasta las tres de la tarde, hora en que se reanudó.

Reanudada la sesión, después de una alucación del Presidente de la Cámara, los diversos grupos políticos se retiraron á deliberar y examinar la situación.

Motivó el escándalo la decisión de las oposiciones de hacer obstrucción al Gobierno por negarse á aplazar hasta octubre la discusión de las reformas militares.

En los pasillos de la Cámara se creía que el Gobierno había decidido ceder á los deseos de las oposiciones, aplazando hasta octubre la discusión de las reformas.

A primera hora de la tarde acudieron á la Cámara el Procurador del Rey, diciéndose que los diputados socialistas serían procesados.

Después se ha sabido que dichos magistrados acudieron á la Cámara á petición del Presidente, y que sólo dos diputados socialistas serán procesados por amenazas é insultos á la autoridad del Presidente de la Cámara.

Paris 30.—Algunos periódicos oficiales rusos, y en particular el «Peterburg Kía Viedomosti», abogan calurosamente por una alianza ofensiva entre Rusia y el Japon para contrarrestar la influencia inglesa en el Extremo Oriente, especialmente en China.

ALERTA, OBREROS

Con este título publica «El Socialista» un artículo recomendando á los obreros que no hagan caso á los anarquistas ó libertarios que predicán la huelga violenta. Muy bien nos parece semejante recomendación y mejor nos parecería si extendiera á los predicadores de toda clase de huelgas tras de las cuales como hemos visto muchas veces, viene la perdición del obrero y la ruina de las industrias más prósperas.

Pero contra quienes han de estar muy especialmente prevenidos los trabajadores, es contra esos *intelectuales* ya socialistas, ya ácratas ó anarquistas, que sacan las castañas con la mano del gatito, á quien aparenta acariciar.

¡Alerta, obreros!

Esos señoritos perdidos, oradores elocuentes de mitin y cervicería, hombres sin oficio conocido y sin embargo mayores enemigos. No le hagáis caso, os seducen, os engañan miserablemente. Solo son liberales y demócratas en las reuniones tumultuarias; fuera de allí son tan egoístas y tiránicos, como el más odiado burgués. No los veréis en las buhardillas y en los hospitales visitando á los pobres y á los enfermos, ni en las escuelas, ni en los asilos educando é instruyendo á los niños desamparados. Se pasan la vida en los lugares de recreo y de corrupción gastando alegremente en unas horas lo que podría atenuar vuestra miseria en muchos días.

Luego os convocan á juntas tumultuarias, como energúmenos disparan contra todo lo divino y lo humano, os sacan como un rebañío á las calles, exponiéndose á las iras de la fuerza pública provocada por ellos, y cuando vosotros vais á la cárcel ó al hospital, ellos se retiran muy tranquilamente sin que nadie los moleste, porque son diputados inviolables y muy amigos de gobernadores y ministros.

¡Alerta, obreros! No os dejéis engañar por esa gestuza con levita, pescadores en el río revuelto de los desórdenes sociales.

EL DIQUE

Cumpliendo la indicación que hace algunos días hicimos de participar á nuestros lectores con un día de anticipación á que se designara para verificar las pruebas oficiales del dique, cábenos la satisfacción de poderlo advertir con dos días de anticipación, que está definitivamente acordado que el «Carlos V» subirá al dique flotante en las primeras horas de la mañana del lunes próximo, por manera de quedar listo

por la tarde del mismo día y dispuesto a salir para Cádiz al primer aviso.

Las expresadas pruebas durarán según los informes que nos han comunicado, personas que nos merecen entero crédito, unas cuatro horas próximamente.

En uso de licencia que se les ha concedido, saldrán mañana en el vapor correo «Isla de Menorca» para Alcudia y Artá y para Barcelona respectivamente, los segundos Tenientes de Infantería del Regimiento de Baleares número 2, nuestros amigos D. Tomás Massot y D. Santiago Uher, a los cuales les deseamos un feliz viaje y perfecta salud.

También saldrá en el propio buque para Barcelona, Madrid y Almagro aprovechando la licencia que tenía solicitada nuestro apreciable amigo el médico del expresado regimiento D. Jesús de Bartolomé y Relimpio, que en varias ocasiones ha honrado las columnas de EL BIEN PÚBLICO en bien redactados artículos sobre asuntos de su honrosa profesión.

Al despedir al Sr. Relimpio, le deseamos muchas prosperidades en su brillante carrera y que su ausencia no sea motivo de olvido no tan solo para cuantos hemos tenido ocasión de apreciar sus relevantes dotes, si que también para cuantos han podido cultivar su caballerosa amistad y distinguido trato, y tenga la seguridad el Sr. Relimpio que unos y otros conservarán grata memoria de tan leal amigo y cumplido caballero.

En el restaurant «El Dique», instalado en la calle de la Iglesia del vecino pueblo de Villa Carlos, se encontrará variedad de comidas apetitosas y bebidas esquisitas, y mas esmero se ha puesto en el aprovisionamiento, con motivo de efectuarse el próximo lunes las pruebas oficiales del dique, advirtiéndose que se ha previsto todo para hacer mas agradable la visita de los comensales a dicho establecimiento, y todo a precios equitativos.

La Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España de la línea de Asturias, Galicia y Leon ha verificado el sorteo de los 667 bonos de liquidación sin interés, resultando amortizados los números siguientes:

Números 17.601 a 700, 19.701 a 67, 23.201 a 300, 23.401 a 500, 23.901 a 24.000, 30.501 a 600 y 40.201 a 300.

El lunes próximo deben verificarse los relevos de las fuerzas destacadas en la Mola y Polvorín con la acuartelada de esta ciudad.

La Compañía general de tabacos filipinos ha acordado repartir un dividendo de 3 por 100 a las acciones a cuenta de los beneficios de 1900, ó sean quin-ce pesetas por accion.

La misa para el Regimiento infantería de Baleares n.º 2 se dirá mañana domingo a las seis y media en la parroquial de S. Francisco.

Gabinete Homeopático
Calle de San Fernando, 41.

Horas de consulta: de 1 a 3.

10-15

Mañana celebra el caserío de Llume-sanas su fiesta mayor, en atencion al Santo Titular de aquella iglesia S. Cayetano, como tambien celebra la suya en obsequio a su Titular, el pueblo de S. Cristobal, (Mitjorn Gran).

Nos ha llamado a atencion, el leer en algunos periódicos de la Península, que en las Baleares corren muchas libras esterlinas, relacionando esta suposicion con los buques ingleses que este verano han visitado para provisionarse alguno que otro punto de la costa de Mallorca.

No dudamos que con las compras de viveres efectuadas en la balear mayor, circulen allí monedas inglesas, pero si debemos hacer constar que en Menorca hace mucho tiempo que no vemos la tal novedad con el cuño británico y menos aun la libra esterlina.

Los periódicos que tal version han propalado, de seguro carecen de motivo para dicha gratuita suposicion.

En esta ciudad vivimos muy tranquilos respecto de los tan repetidos rumores de conquista que propala la prensa peninsular, y pueden estar seguros que las esterlinas brillan por su ausencia entre nosotros, aconsejándoles a los periódicos que tal especie han inventado, mas prudencia y menos lijerezas en asuntos que tan directamente afectan a la nacionalidad española.

¡OCASION!

Se venden dos casas en un punto céntrico por 550 duros. Informes, plaza del Carmen, 9. 17

Se ha dispuesto que las bocas mangas de las guerreras de rayadillo de los jefes y oficiales de todas las armas y cuerpos, excepto la de caballería, sean de color azul oscuro. Para los de caballería será de grana.

En las Casas Consistoriales de Esporlas (Mallorca), se celebró el domingo último una importante reunion cuyo objeto fué establecer una línea de automóviles para correo, pasaje y mercancías entre Palma y Esporlas con estacion en Establiments.

En dicha reunion se presentaron modelos se detallaron presupuestos, exponiéndose las grandes ventajas del nuevo servicio.

Se acordó constituir una Compañía Anónima emitiéndose acciones de 50 pesetas

Además se trata de establecer una línea de dichos automóviles entre Palma, Lluchmayor, Campos y cuya estacion terminal sea Santanyí.

El que, producto de la humedad ó cambio brusco de temperatura, se le haya exacerbado alguna antigua dolencia reumática, no deje de probar la *Pocion y Linimento Antirreumáticos de Grau Inglada*, de Barcelona, de efectos maravillosos.

Venta en Mahon: principales farmacias.

La acreditada casa «La Ibérica», gran manufactura de bizcochos y galletas, de Guipúzcoa, y que lleva la marca libert I.ª ó Hijo en atencion a ser cada vez mas extendidas las demandas de sus productos, ha enviado sus representantes a las provincias, encontrándose en esta ciudad D. German Arús, habiéndose designado para correspondiente representante de dicha casa en esta isla, a nuestro amigo y paisano don Antonio Tudury y Astol.

Hemos recibido atento B. L. M. de D. Francisco de Cevallos y Villoldo, Delegado del Gobierno que ha sido en esta isla, participándonos que mañana sale para Palma, ofreciéndonos las seguridades de su aprecio y distinguida consideración.

Agradecemos al Sr. de Cevallos su atencion para con nosotros, y sus caballerosos ofrecimientos, haciendo de paso, constar, que le brindamos con los nuestros muy sinceros para cuanto pueda serle útil los modestos esfuerzos y nuestra consideracion mas distinguida.

Se están activando los trabajos para terminar el programa de festejos para la celebracion de la fiesta de Nuestra Sra. de Gracia, acerca del cual solo podemos adelantar que uno de los números de dicho programa es la organizacion de la tradicional cabalgata, en análogas condiciones que el próximo pasado año, lo cual recibiría el público con regocijo por ser uno de los festejos que mayor animacion prestan y mejor caracterizan nuestras fiestas cívicas.

Los Sordos Oyen.—El Número 280 del «Mundo Ilustrado», 626, Chiswick High Road, Londres, W. Inglaterra, contiene la descripción de una Cura Maravillosa para la sordera, y el zumbido en las orejas, la cual puede hacerse en casa, y es considerada como infalible. Este número se enviará gratis a toda persona que mande su direccion al editor de dicha Revista. (41)

MERCADO DE BARCELONA

Trigos.—Llegado un cargamento de 2 000 toneladas Siberia por vapor, queda a la venta y continúa nuestro mercado muy desanimado para este cereal, pues son casi nulos los ajustes en clases extranjeras y exclusivamente de fuerza, y se han pasado pocos ajustes a Castilla a pesar de señalar pesadez aquellos mercados y de poder obtenerse el candeal de pesetas 11'62 a 11'87 la fanega sobre vagon, según su clase. Seguimos cotizando: Castilla pesetas 17'25, Navarra 17 a 17'25, comarca 16, Danubio 17'50, Marianópolis 18, Yeski 18 a 18'25, los 55 kilos.

Sesion del Ayuntamiento

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del señor primer teniente de Alcalde D. Francisco Tutzó, con asistencia de los concejales Sres. Pons Carreras, Barceló, Ponsetí, Sintés Pons y Villalonga.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesion ordinaria anterior.

De conformidad con lo informado por la Comision de Policía urbana, en una instancia de D. José Orfila Tudury, se acordó autorizarle para que practique varias obras en la fachada de la casa n.º 63 de la calle de Gracia sin poder ejecutar ninguna de consolidacion.

De conformidad con lo informado por la misma Comision en una instancia de D. Juan J. Rodríguez, Director Gerente del Banco de Mahon, se acordó autorizarle para que modifique varias puertas y ventanas de las fachadas de la casa n.º 17 de la calle de Anuncivay esquina a la del Norte, sin practicar ninguna de consolidacion en la respectiva a esta última.

Se acordó pase a informe de la Comision de Hacienda una instancia de Juan Salas Cardona y Salvador Escrivá Llopis, en a que solicitan se autorice el traspaso que aquél ha convenido hacer a éste del arriendo de la caseta número 1 de la plaza del Claustro,

Se acordó pase a informe de la Comision de Policía urbana, una instancia de D. Juan J. Vidal y Mir, en la que solicita autorizacion para reformar la abertura del sótano de la casa n.º 22 de la calle de S. Jorge, colocando una verja de hierro.

Se acordó pase a informe de la Comision de Hacienda una instancia de Pablo Gomila Carreras arrendatario del arbitrio de plazas y mercados, en la que solicita se deje sin efecto la prohibicion que se ha restablecido de que los revendedores de pescado puedan comprarlo antes de la diez de la mañana, a los pescadores, una vez expuesta la mercancía a la venta pública, puesto que esta disposicion le ocasiona perjuicios.

Se acordó quedar enterado de una comunicacion del Sr. Gobernador de la provincia remitiendo aprobado el presupuesto de la cárcel de este partido para el año 1902.

En vista de una comunicacion del Sr. Delegado del Gobierno en esta isla D. José Bueren, participando su toma de posesion, se acordó que una comision pase a saludarle.

Se acordó aprobar la cuenta del producto del Matadero público, obtenido durante el mes de Julio próximo pasado y que el líquido de 522 pesetas 51 céntimos ingrese en caja.

Se acordó fijar definitivamente las cuentas de este Municipio correspondientes al año 1900, exponerlas al público por el plazo legal y someterlas a la censura de la Junta municipal.

Se acordaron algunos pagos con cargo al capítulo de imprevistos.

Se aprobaron dos cuentas de recomposicion del camino de Favarritz y de las calles de Isabel II y Rosario.

Se señaló la orden del día para la sesion ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesion.

Véase en 4.ª plana.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 3.

San Sebastián.—Se ha firmado un decreto del ministerio de Instrucción disponiendo que ejerzan en sus respectivas cátedras los profesores que puedan volver al Profesorado.

Madrid 3.

En Tampico (Méjico) se ha hundido el muelle flotante del carbon, de cuyas resultas han sido extraídos muertos doce hombres y siete mujeres.

Los heridos son numerosos.

Madrid 3.

Ha regresado el ministro de la Guerra, y ha conferenciado inmediatamente con el Sr. Sagasta comunicándole el resultado de su viaje a San Sebastián.

Madrid 3.

El ministro de Estado ha informado a la Reina Regente, que Mahomet Torres, jefe del Gobierno marroquí, insiste en que ha sido ya libertada la jóven española que los micros retenían cautiva.

SEMAFORO OFICIAL

—><—

Vigía de Bajolá 3.—8 m.

Barómetro 757'2 viento NO. flojito; mar llana; cielo acejajado; horizontes muy brumosos.

NOTICIAS

M. Andrés Carnegie en los Estados Unidos, estiende sus liberalidades al Canadá, lo mismo que a los Estados Unidos y a Escocia, su patria. Ha ofrecido quinientos mil francos a la ciudad de Winnipeg para fundar una biblioteca pública.

Este millonario, al cual, según él dice, le quedan mil quinientos millones para obras humanitarias, ha descubierto una deuda que él no sospechaba y que le recuerda su humilde origen.

Cuando sus padres dejaron junto con él, de edad entonces unos diez años, su pequeña aldea de Escocia, a fin de embarcarse para los Estados Unidos, hace de esto cincuenta y tres años, hubieron de pedir prestados 11 francos, 75 céntimos a una amiga, Madame Lennox, a objeto de completar los fondos necesarios para el viaje, comprometiéndose a devolverlos si la fortuna les favorecía.

Dicha señora Lennox no existe ya, pero ha dejado dos hijas en situación muy modesta y un sobrino, M. Enrique Lennox, que reclama hoy a monsieur Carnegie, con los intereses compuestos de medio siglo, 220 francos.

M. Carnegie, durante su reciente permanencia en Sikibo castle, ha tomado informes sobre este hecho y ha decidido hacer una generosa donación a los herederos de la pobre mujer que, con sus once chelines, ha contribuido a la prodigiosa fortuna del «Rey del acero».

El Rey Oscar de Suecia da actualmente la última mano a sus recuerdos personales que publicará con el título de: «Horas de recreo». Desde su infancia, ha apuntado día por día los hechos que ha presenciado y consignado sus apreciaciones acerca de los sucesos contemporáneos. Atendido que ha viajado mucho y se ha encontrado en relaciones con todas las personas notables de los diversos países del mundo, nada tiene de extraño que sus cuadernos de notas asciendan a la respetable cifra de 253. A esto hay que añadir que la letra del Rey es fina y muy cerrada. «Horas de recreo», que formarán dos tomos, no contendrán mas que hechos de verdadera importancia. «Nada de sobra, nada escaso; justo lo que se necesita», según las propias palabras de Oscar II.

El periódico «Le Petit Bleu», asegura que el presidente Krüger ha rehusado firmar y enviar las cartas de corso a los buques corsarios que debían armarse para atacar a la marina mercante inglesa.

Añade el citado periódico que a pesar de todo, los iniciadores de la idea del corso no la abandonan y están decididos a llevarla a cabo y apoderarse y destruir los buques ingleses que sean capturados.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—La Invencción de S. Esteban proto-mártir.

Santo de mañana.—Santo Domingo de Guzmán confesor y fundador.

Cultos.—Mañana, Dominica décima después de Pentecostés, primer domingo de Agosto, fiesta del glorioso Santo Domingo de Guzmán, en Sta. María Misas a cada hora; a las 10 la mayor solemne con sermón; después se dirá la Misa última. Por la tarde Doctrina Cristiana para niños y mujeres, Sím. Rosario, plática y tetrillas cantadas, Vísperas, Completas y procesion

claustral con el rezo del Sím. Rosario como primer domingo de mes.

En el Carmen las Misas de costumbre; a las 10 la mayor con homilia sobre el Sagrado Evangelio por el Sr. Cura-Regente. Por la tarde enseñanza del Catecismo; a las 3 y media se descubrirá S. D. M., continuando las Cuarenta-Horas, Vísperas, Rosario, Sagrado Trisagio, Estacion mayor y Reserva a las 5.

En S. Francisco de Asís, Misas a las 5, 7 y 9; a las 10 la mayor con homilia que dirá el Rdo. Sr. Económico. Por la tarde Doctrina Cristiana, Vísperas y Sím. Rosario; después se dará principio al piadoso Novenario que todos los años se dedica a la Madre Sta. Clara de Asís.

En el Sagrado Corazon Misas a las 6 y media y a las 12, practicándose los tres actos del día de reiro mensual que en dicha iglesia se verifican mensualmente.

En S. Cayetano (Llupescanas) se celebra la fiesta del Santo titular: Misa a las 5; a las 7 la mayor que será concertada, oficiando el Sr. D. Guzmán Ubeda, M. A. y Capellán de Honor de nuestro Excmo. señor Obispo; publicando las glorias de San Cayetano el M. A. D. Jaime Tutzó, Pbro.; después canto de los Gozos con la bendición y adoración de la veneranda Reliquia del Santo. Por la tarde rezo del Sím. Rosario y los Gozos cantados.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Anunciacion en S. Francisco.

SUSCRIPCION para subvenir a los gastos de restauracion y reforma del frontis de la Concepcion:

Table with 2 columns: Item, Ptas. Suma anterior 8 842.85, Rdo. D. Rafael Bosch, Pbro. 2.00, Una devota de las Almas 5.00, Una feligresa (4.ª vez) 5.00, Una devota persona 1.00, Una devota del Sagrado Corazon 2.00, Total 8 857.85 (Continuara)

Cotizacion oficial

Table with 2 columns: Item, Price. Madrid 2.-4 t., Por ciento interior 72.00, Idem Exterior 78.90, Idem Amortizable 00.00, Carpeta provisional amort. 94.20, Billetes Hip. Cuba 86 86.00, Idem id. del 90 71.70, Acciones Banco España 487.00, Comp. Arrend. Tabacos 391.00, Aduanas 00.00, Filipinas 00.00, Berlín 000.00, París a la vista 38.90 a 39.20, Londres a la vista 35.02 a 35.06, Idem a 80 dias vista 00.00 a 00.00, Idem a 90 id. id. 00.00 a 00.00

BANCO DE MAHON

Table with 3 columns: Item, Dinero, Papel. Industrial Mahonesa 00.00 70.00, Banco de Mahon 00.00 40.00, Eléctrica Mahonesa 00.00 25.00, Sdad. Gral. Alum. 00.00 10.00, Maritima 00.00 00.00, Maquinista Naval 100.00 00.00, Obligaciones Municips. 70.00 00.00, Sin cupon, Mahon 3 Agosto 1901.

Movimiento del Puerto

Despachados el 3 Para Aicudia y Barcelona, vapor correo «Isla de Menorca». Para Ibiza, laud «Angela», patron Bernardo Escandell, con 5 tripulantes y habas secas.

A LOS ALBAÑILES Y PROPIETARIOS

Restaurada la alfarería llamada de Antonio Jerré, inmediata al punto llamado Las Delicias, del pueblo de Alayor, se participa al público que se confeccionan cuantos trabajos se desean, encontrándose con una existencia de ladrillos, tejas, jarras, etc., etc., todo de primera calidad a precios sumamente económicos.

Para informes y demás, dirigirse a la espresada alfarería ó a Juan Camps, Plaza Nueva (Alayor).

SUBASTA

El domingo 4 de Agosto próximo, a las doce de su mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la subasta y remate de la casa de la calle del Bastion, núm. 8, cuyos títulos de propiedad y condiciones de venta obran en poder de dicho Notario.

Miel de primavera PURA Y SIN MEZCLA

A 24 CÉNTIMOS DE ESCUDO LA LIBRA Calle Cifuentes, núm. 25 (Tienda Capblanc)

ZÜRICH

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS CONTRA LOS ACCIDENTES Y LA RESPONSABILIDAD CIVIL

Fundada en 1872 y domiciliada en Zurich -Zúric- Autorizada en España por Real Decreto de 27 de Mayo de 1901 y garantizada con el depósito de 250.000 pesetas. Capital social (215 pagados) e integrados, 515 en obligaciones de los accionistas) Francos 5.000.000.00 Reservas " 16.000.000.00 Indemnizaciones pagadas hasta fines de 1900 " 66.888.005.02

Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo. Seguros de viajes por mar y por tierra. Seguros de la responsabilidad civil respecto de terceros. Seguros individuales contra toda clase de accidentes. Seguros con prima única y valores por toda la vida contra los accidentes de los viajes.

AGENTE GENERAL EN ESPAÑA D. Emilio Gaissert, Princesa, 31. Barcelona. AGENTE EN MAHON D. Antonio J. Fornaris.

SE RETRATA TODOS LOS DIAS

EN LA FOTOGRAFIA DE FEMENIAS

Plaza de la Miranda núm. 4

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.